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Fecha:   22  de Marzo de 2006

Lugar de reunión: Sala de profesores del Aulario de Guajara.

Conclusiones:

 Comienzo de la reunión  con una rueda de preguntas en relación al PTEOR, y 
una exposición por parte de Francisco Hernández EN LA QUE resume los 
cinco grandes principios del PTEOR  y plantea una serie de preguntas con el 
fin de evaluar por parte de los asistentes el Plan

Intervenciones:

La primera intervención tuvo lugar por parte de Ángeles Camacho, profesora 
titular de  la escuela de Agrónomos de la Universidad de La Laguna, quien 
pregunta si en relación a los purines el Cabildo ha hecho alguna valoración 
económica.  

A esta cuestión, Francisco Hernández expone que en el  documento se han 
hecho varias valoraciones, pero que la pretensión del plan es dejar 
alternativas abiertas en esta fase de participación para decidir cual es la 
mejor.  Sobre la gallinaza,  Francisco Hernández aclara que irán a las plantas 
de compostaje mezcladas con material estructural y que, además,  los
purines recibirán un tratamiento mecánico-físico-biológico de depuración.

Francisco Hernández explica que el plan pretende que se traten con capital 
público principalmente los RU, Los RICIAs y RCD; mientras que el resto es 
responsabilidad de quien los produce. Por ello, se apoyará a la iniciativa 
privada, en cualquier caso el coste se pagará con las tasas que tendrán que 
pagar cada generador. De tal forma, que el PTEOR generará suficiente 
información  para que cada empresa privada pueda decidir y emprender 
acciones para gestionar los diferentes tipos de residuos.

En este sentido, el Sr. Consejero de Medioambiente y Paisaje del Cabildo, 
don Wladimiro Rodríguez Brito, expone que el modelo que se establezca en el 
plan se tiene que establecer entre todos, para permitir un modelo de 
agricultura más sostenible con uso de la materia orgánica.  

POMER PREGUNTA VETERINARIO CONSEJERIA

Francisco Hernández señala que ya existen ubicaciones para algunas de las 
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infraestructuras de tratamiento, mientras que en otros casos de está 
trabajando con los ayuntamientos para definir alternativas de implantación. 

Celestino Suárez, veterinario y jefe de sección de la Dirección General de 
Ganadería, se interesa por el  tratamiento para la eliminación de los 
cadáveres de animales. 

Francisco Hernández responde que se pondrá un incinerador  específico en el 
complejo medioambiental de Arico.

Otra intervención que plantea nuevas alternativas para el plan es la de
Andrea Brito, Decana de la Facultad de Químicas. Expone que existen 
algunas alternativas para el aprovechamiento del biogás, como, por ejemplo,  
la utilización de restos de plataneras, purines y gallinazas para la producción 
de biogás. Aclara además que conoce empresas que estarían interesadas en 
su realización.

En este sentido, Francisco Hernández explica que están interesados en 
cualquier residuo que se puede convertir en biogás. Comenta que estarían 
muy interesados en estudiar el proyecto y ver las opciones que habría para 
poder realizarlo en la isla.

Otra pregunta que plantea Andrea Brito es acerca de los aceites. Francisco 
Hernández responde que estudia poner una planta de biodiesel en el 
complejo, aunque el problema radica en sí se recogerá suficiente aceite para 
llegar el umbral idóneo para el funcionamiento de una instalación de estas 
características. De hecho, sí se decidiese, es posible que fuese necesario 
traer aceite del exterior para llegar al umbral de rentabilidad. 

La representante del Colegio Oficial de Biólogos, Mª Milagros Martín 
Cuadrado, expone que en el plan se estima una cantidad de 400 Toneladas 
anuales de animales muertos que se entierran, y se interesa por sí el PTEOR 
dispone alguna alternativa para que el desvieje no se entierre en fincas.  

En este sentido, el Sr. Consejero expone un ejemplo de una planta de quema 
de animales en Santander donde el excesivo coste hizo que los ganaderos no 
la utilizasen, por lo que advierte la necesidad de estudiar la cuestión con sumo 
cuidado.

El representante del Colegio de Arquitectos, Fermín García Morales, pregunta 
cómo se ha estimado el volumen de edificación y por tanto, de residuos de 
construcción  y demolición en la isla. Fermín García cree que los datos 
deberían basarse en el planeamiento, a pesar de que gran parte de la 
normativa urbanística está en proceso de adaptación a las Directrices. 
Por ello,  aporta que sería muy interesante ponerse en contacto con el 
Observatorio de la sostenibilidad canario ya que ellos pueden contar con estos 
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datos.

Francisco Hernández responde que el cabildo tomó los datos del Plan 
Nacional. Del mismo modo el Sr. Consejero explica, con el plano de 
ocupación de la isla, incide sobre la problemática de suelo en la isla, 
especialmente cara a disponer de suelo para ubicar las instalaciones de 
tratamiento, en este caso, de RCDs.

Otra reflexión que plantea Fermín García es que el proceso de reforma RIC, 
pueda contemplar como posible activo de inversión la gestión de RCDs como 
valor medioambiental.

Además de estas reflexiones, el representante del Colegio de Arquitectos 
hace las siguientes propuestas al Plan:  

 Propone una jornada taller con los arquitectos que participan en los 
equipos de redacción de los planes generales, para determinar los 
suelos para las necesidades de tratamiento de residuos. 

  En el diseño y edificación es importante integrar medidas de ahorro 
energético, ecoconstrucción y tratamiento paisajístico.

 Propone realizar un concurso de ideas para el diseño e implantación de 
los minipuntos limpios 

 Ligar e Incentivar la rehabilitación con la gestión de los residuos de 
construcción y demolición.

Francisco Hernández está de acuerdo con todas las propuestas realizadas por 
el colegio de arquitectos y los emplaza para tener una reunión en un plazo 
corto de tiempo 

Feliciano García, Vicedecano de la Escuela Superior de Náutica, agradece la 
iniciativa del Cabildo por la elaboración del plan y la realización de estos 
talleres y comenta que ellos pretenden reunirse con los representantes de la 
facultad de químicas para hacer una puesta y común.

Así mismo comenta varias apreciaciones a Francisco Hernández  En primer 
lugar, duda que en el plazo de vigencia del PTEOR se logren los objetivos de 
minimización de la producción de residuos, aparte de presentar una duda 
conceptual acerca de donde se sitúa la línea de separación entre residuo y 
recurso.

Respecto a la gestión, considera que las empresas pueden estar interesadas 
en el tratamiento de los RCDs, VFU o NFU, pero que en cuanto a los RU, 
especialmente por el tratamiento de la materia orgánica, la única solución es 
eliminarla.  Por ello, cree que la principal labor es el frente social más que el 
empresarial.
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Francisco Hernández explica el crecimiento exponencial que reflejan los datos 
históricos y con el que se trabajó en el plan. Por ello se ha trabajado con una 
tasa de crecimiento anual media de 2.85%. 

En relación a estos datos, el representante del Colegio de Biólogos, Eduardo 
Moreno, se pregunta por los datos que permiten sostener la reducción per 
capita de la generación de residuos. 

Francisco Hernández explica que se han usado datos reales de 2004-2005, 
utilizando además la serie histórica de todos los datos. 

Otra reflexión que plantea la representante del Colegio Oficial de Biólogos 
Argentina Oliva, es que de la misma forma que desarrollan todas las 
alternativas en el plan, es muy importante también que queden reflejadas las 
políticas de reducción y los modelos políticos de educación.

Otro tema de bastante controversia y debate es la planta de valorización 
energética. Feliciano García aclara que en le plan no está definido si la planta 
será de plasma, una incineradora como tal, y si se pone en Granadilla como 
se hará la conexión Arico- Grandilla.

Francisco Hernández explica que mediante el plan no se pretende poner una 
incineradora como la que está en Mallorca, sino una planta de biomasa, 
amparada por el Real Decreto de Fuentes de Energías Renovables. 
.
En relación a la interconexión se hará mediante una vía de servicio, que 
conectará el complejo medioambiental con el polígono de Granadilla, que está 
prevista en la nueva planificación del “hub” logístico. 

Francisco Hernández afirma que se están cumpliendo con las todas las 
normativas, además que el vertedero se está implantando un sistema de 
gestión medioambiental la ISO 14001, siendo uno de los pioneros en este 
sentido.

Argentina Oliva agradece la realización de los talleres, aunque hecha en falta 
mayor contacto con los equipos que investigan en estas temáticas. Propone la 
realización de foros temáticos por residuos y llama la atención sobre la 
existencia de errores gramaticales y  trascripción de leyes que al igual que las 
propuestas se las hará llegar al Cabildo. Lamenta así mismo la excesiva 
extensión y complejidad del documento, incluso del índice; Eduardo Moreno la 
acompaña al echar en falta una memoria resumen más manejable.

Mª Rebeca Rodríguez, representante del Colegio de Aparejadores, revela que 
en su colectivo profesional muchos técnicos consideran que la incineradora es 
la mejor opción para el tratamiento de residuos. Sobre los talleres, critica que, 
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a su juicio, no se toma en serio la opinión de los participantes, ya que se llega 
con decisiones tomadas de antemano. 

El Sr. Consejero le responde que el Cabildo está realizando un esfuerzo de 
transparencia con esta ronda de consultas y Francisco Hernández incide en el 
gran número de reuniones y de búsqueda de opiniones y consenso.  

Antonio Perdomo Profesor asociado de la escuela de agrónomos de la 
Universidad de La Laguna afirma que es necesario un cambio cultural en la 
sociedad por lo que también es necesario que en el plan se contemple las 
medidas necesarias para llevarlo a cabo.

Ángeles Camacho expone un ejemplo de hidrólisis de los cadáveres de 
animales, como una alternativa a tener en cuenta para el tratamiento de este 
residuo.

Argentina Oliva opina que el plan debería estar establecido por etapas, 
definiendo objetivos a corto plazo. En este sentido Francisco Hernández 
afirma que este plan no se puede llegar a este tipo de detalle ya que se trata 
de documento territorial.  En este sentido Fermín García comenta que se trata 
de un plan territorial y en situación de pre-avance, que toda la información 
está bien y lo único que realmente le preocupa es el tiempo que se marca 
para su realización que espera no esté determinado por las situaciones 
políticas.

Argentina Oliva apunta que en la redacción definitiva del plan deben  reflejarse 
las políticas y campañas de sensibilización y educación, que el PTEOR tenga 
flexibilidad para adaptarse a nuevas tecnologías de tratamiento que surjan y 
que la administración de ejemplo en todas las políticas de reducción y 
reciclaje.

Tras estas intervenciones, Francisco Hernández expone una serie de 
preguntas en relación al PTEOR, para tratar de obtener unas conclusiones del 
taller.

La primera ronda de preguntas ha sido la siguiente:

 ¿Considera que el PTEOR responde a los retos planteados por la 
gestión de residuos en un territorio limitado como el de Tenerife? 

 ¿Considera que el nuevo modelo de gestión insular va a permitir llegar 
a los objetivos de tratamiento de los diferentes residuos? 

 ¿Cree que la sociedad tinerfeña está capacitada para el cambio de 
mentalidad necesario? 

Para los asistentes la segunda y tercera pregunta están totalmente 

ACTA DE REUNIÓN 
Taller  Universidad  2 

Fecha: 21/03/2006 Hora de comienzo: 17:20 Hora de finalización:20:15  Página 1 de 2 

relacionadas. Hay acuerdo en que es importante planificar las actuaciones de 
sensibilización desde el principio, y ver como se van llevando las campañas 
de cambio de mentalidad a todos los niveles, tanto a nivel profesional como al 
ciudadano.  

En este sentido, Eduardo Moreno piensa que estas campañas y políticas 
deben ser el punto más importante del PTEOR,  y opina que tendría que ser 
uno de los pilares de la filosofía del plan. Del mismo modo opinan Argentina 
Oliva y Antonio Perdomo que ratifican que uno de los objetivos del plan debe 
ser la concienciación mediante la realización de campañas y políticas. 
Además hacen hincapié en la importancia de que se refleje adecuadamente 
este punto de vista en el plan. 

Antonio Perdomo afirma que en su opinión las soluciones técnicas no son las 
mejores, en relación a  la incineradora duda de si es rentable para las 
empresas como se plantea en el PTEOR. Del mismo modo opina que el éxito 
de una opción (vertedero o planta de valorización energética) es el fracaso de 
la otra, ya que si se tiene mucho éxito con la recogida selectiva no irán las 
cantidades deseada para la incineradora lo que será un fracaso para el 
empresario. Opina que él solo apostaría por un objetivo: reducir y reciclar.
Francisco Hernández plantea entonces que el problema radicará en que se 
llenará el vertedero y habrá que buscar suelo. El secreto de que funcione será 
no entregar los residuos directamente a la de la incineradora.

En relación a las siguientes preguntas:

 Cuál es su impresión de los sistemas de tratamiento? 
 ¿Considera factible el sistema cinco personalizado? 
 ¿Cómo cree que se puede poner en marcha? 
 ¿Ve viable que comience a funcionar la minimización de los residuos? 
 ¿Cómo cree que se debe enfocar? 

La representante del Colegio Oficial de Biólogos, Mª Milagros Martín, 
comenta que si el sistema 5 personalizado se pondrá en todas las zonas, 
barrios o está determinado para una zona concreta. En relación a esto 
Francisco Hernández responde que se podrá ubicar en cualquier lugar.  

Como últimas preguntas se les plantearon las siguientes:

 ¿Cree que la población es consciente de que cada día hay que tratar 
dos millones de kilos de residuos urbanos, y que esta cantidad subirá  a 
casi tres millones en 10 años? 

 ¿Considera posible lograr consenso social para ubicar nuevas plantas 
de tratamiento de residuos fuera de Arico? 

 ¿Cree que puede realizarse un enfoque que permita equipararlas a las 
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actuales plantas de transferencia? 
 ¿Qué alternativa considera más viable para el PTEOR?¿Con o sin 

valorización energética? 
 ¿Cómo enfocaría la valorización energética? 
 ¿Cree que la gestión de residuos puede ser un nuevo yacimiento de 

empleo y generación de renta? ?Cómo lo potenciaría? 

 ¿Cree posible la creación de un nuevo modelo empresarial para la 
gestión de  los residuos? 

En relación con la implantación de la valorización energética no han dado una 
clara contestación, ya que estiman que es un tema que hay que estudiar y 
valorar mucho. No obstante hay acuerdo en que  sí hubiera una planta de 
valorización energética tendría, que estar muy controlada y cumpliendo con 
todo las normativas y objetivos planteados en la legislación y en el propio plan 
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Local. jueves / 23 / marzo / 2006 

Investigadores y comunidad universitaria presentan propuestas 
al borrador de Plan de Residuos diseñado por Medio Ambiente 

Colectivos de técnicos valoran el esfuerzo realizado por el Cabildo en el estudio base y 
 colaboran en el proceso con la aportación de sugerencias, que analizarán los redactores 

La comunidad universitaria y el colectivo de técnicos e investigadores representativo en la isla de 
Tenerife aportaron el martes por la tarde, en una reunión de trabajo o taller participativo celebrado 
en dependencias de la Universidad de La Laguna, una serie de propuestas y sugerencias al 
borrador de avance del Plan Territorial Especial de Ordenación de Residuos (PTEORT), cuyos 
contenidos esenciales, un mes antes y en el mismo lugar, el consejero de Medio Ambiente del 
Cabildo de Tenerife, Wladimiro Rodríguez Brito, y el jefe del Servicio Técnico de Sostenibilidad, 
Francisco Hernández, habían expuesto a los mencionados agentes en la denominada primera cita 
de participación sobre el documento de borrador de avance del PTEORT. 

Todas las contribuciones que realizaron grupos de personas del colectivo de técnicos e 
investigadores convocados a la mencionada cita serán analizadas por el equipo redactor del Plan 
de Residuos del Cabildo de Tenerife, con el objeto de estudiar las aportaciones hechas y las 
cuestiones propuestas, de manera que todas estas apreciaciones contribuyan, que es de lo que 
se trata, a hacer más completo el documento que se apruebe como avance del PTEORT. Éste es 
el objetivo esencial de los talleres programados por el Cabildo de Tenerife desde febrero pasado, 
que concluirán este mes, el miércoles de la semana próxima.  

Todas las reuniones se diseñaron con la idea de potenciar la participación en la redacción del 
Plan de Residuos de instituciones públicas, de colectivos de técnicos y de agentes económicos y 
sociales, para así confeccionar un documento de consenso que pueda ser aprobado como avance 
del PTEORT por el Consejo de Gobierno del Cabildo de Tenerife. Este hito abrirá un periodo 
oficial de participación pública, con la posibilidad de aportar sugerencias por parte de toda la 
sociedad, para, más tarde, activar el conocido como plazo de presentación de alegaciones. Todas 
estas herramientas aseguran la participación colectiva e individual y permiten la configuración de 
un Plan de Residuos de consenso.  

El modelo integral previsto en el borrador del PTEOR consiste, en esencia, en la descentralización 
por comarcas o zonas de las principales tareas de tratamiento de los residuos. Además, contem-
pla la necesidad de realizar nuevas inversiones estructurales en recintos adecuados para de-
sarrollar esos procesos, para lo que se pedirá suelo a los ayuntamientos de la isla. Las insta-
laciones proyectadas para el tratamiento, según recoge el propio borrador, se prevén radicar en 
espacios donde el uso pueda ser comarcal y, en cualquier caso, las decisiones de localización de 
las nuevas instalaciones se adoptarán previo consenso con los ayuntamientos. 

La ronda de consultas y participación activada por el Cabildo en relación con el borrador del Plan 
tiene dos fases y durará dos meses (febrero y marzo). Con ésta se busca acercar a todos los 
agentes económicos, sociales, técnicos e institucionales públicos del ámbito local los modelos 
posibles de gestión de residuos que incluye el borrador del Plan Territorial, sus contenidos esen-
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ciales, los objetivos del documento y las necesidades de instalaciones específicas por comarcas o 
municipios, siempre con el propósito principal de acercar la mencionada propuesta a todos los 
colectivos y de activar un proceso de participación amplio, transparente y que conduzca al con-
senso en la elección del sistema óptimo de gestión integral de residuos en la isla. Para ello, se 
partirá de la batería de modelos que incluye el borrador del Plan.  

El Plan Territorial que resulte del largo proceso administrativo de aprobación, que se espera tener 
en 2007, ofrecerá una vigencia hasta 2016 y su puesta en marcha permitirá a la isla adoptar un 
modelo sostenible de gestión y tratamiento de los residuos, de larga duración y que ampliará de 
manera extraordinaria el tiempo de uso para almacenamiento de desechos del actual Complejo 
Medioambiental de Arico, lo que se podrá conseguir gracias a la implantación de nuevos sistemas, 
a la mejora en las tareas de reciclado, a la mayor selección en origen y al incremento de la reutili-
zación.

La primera ronda de contactos consistió en exponer a todas las corporaciones locales y a todos 
los agentes económicos, sociales y técnicos representativos (las llamadas citas sectoriales) en la 
isla el contenido del borrador de Plan Territorial. Con esta tarea, se concluyó la primera ronda, que 
se cerró en febrero pasado y que ahora tiene su continuación con las citas programadas en la 
segunda ronda: las dirigidas a captar la información de los agentes previamente consultados y a 
concretar, previo consenso, los modelos óptimos de gestión de residuos, siempre de entre los 
detallados en el borrador.  

Con la culminación de esta tarea, el Área de Medio Ambiente se propone definir el proyecto de 
avance del PTEORT, ya incluidos los modelos elegidos de forma mayoritaria o unánime, lo que 
posibilitará que este documento se eleve al Consejo de Gobierno del Cabildo de Tenerife con el 
objeto de que sea aprobado como avance del PTEORT.  

Nota: se acompaña foto de la reunión en la Universidad de La Laguna. 










